





# BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

(Información del 01 al 15 de agosto de 2022)

# Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.) Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Documento con licencia de:



# Universidad de Guadalajara Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas

# BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

(Información del 01 al 15 de agosto de 2022)

# GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE TEORÍA ECONÓMICA DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONÓMICOS

# Elaborado por:

# Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II Coordinador Doctorado en Estudios Económicos. antoniop@cucea.udg.mx

# Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I Coordinador de la Licenciatura en Economía.

moises.alarcon@cucea.udg.mx

# Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita

Estudiante del Doctorado en Estudios Económicos javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx

# Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II rafaelsa@cucea.udg.mx

#### Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I clemente.hernandez@cucea.udg.mx

# Cómo citar:

Ruiz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2022, 15 de agosto). Boletín económico sobre el proceso de reactivación de Jalisco ante la pandemia de COVID-19 (Información del 01 al 15 de agosto 2022). Análisis de política macroeconómica. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara. <a href="https://economiajalisco.cucea.udg.mx/app/politica-macroeconomica/boletin-economico-politicas">https://economiajalisco.cucea.udg.mx/app/politica-macroeconomica/boletin-economico-politicas</a>

#### Contenido

# I. Contexto Local

- Recibe Jalisco 1 de cada 10 dólares del total de remesas que llegan al país
- Durante julio el IMSS otorgó 9 mil 534 incapacidades por COVID-19 a trabajadores del estado
- Empeoran perspectivas de la situación económica de las familias jaliscienses
- 79 mil 615 aspirantes fueron admitidos a las escuelas de la UdeG

#### II. Producción

- Industria del mueble prevé crecer 6% al finalizar 2022
- Cae producción estatal en industrias de la construcción, minería y servicios públicos durante abril
- Sector privado eleva a 1.78% la previsión de crecimiento de México para 2022

#### III. Inversiones

- Registra Puerto Vallarta ocupación de 77%
- Crédito al consumo de México creció 4.1% anual durante junio

# IV. Sector público

- Gobierno estatal crea fondo de 26 MDP para proteger producción de carne de cerdo
- Jalisco dejó de recibir 2 mil 278.78 MDP por subsidios a gasolinas
- Gobierno de Jalisco rechaza apoyar a la industria del maíz para reducir costos

# V. Mercado laboral

- Se perdieron 238 empleos formales en el estado durante julio
- Disminuye el número de patrones registrados ante el IMSS en cinco municipios del estado durante julio
- Mantienen baja rotación de personal empresas del occidente del país
- Por alza en precios de insumos se rezagan salarios en el occidente del país

# VI. Precios

- La naranja y la carne de cerdo son los productos con mayor alza en presos en el estado en la segunda quincena de julio
- Se incrementó el precio de 14 de 23 productos del PACIC durante julio
- Prevén aumento de hasta 2 pesos en el kilo de tortilla en la ZMG







- Prevén incremento de hasta 300 pesos en el precio de la lista de útiles escolares en Jalisco
- Productores de leche prevén incrementos en precios por costos de insumos y sequía
- Inflación nacional se ubicó en 8.15% anual durante julio







# BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información presentada en este documento se organiza en cinco áreas de interés: contexto local, producción, inversiones, mercado laboral y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador y El Occidental. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la primera quincena de agosto de 2022.

La primera sección presenta información sobre el contexto local. Esta sección inicia con una nota que indica que Jalisco recibe 1 de cada 10 dólares del total de remesas que llegan al país. Después, se presentan un par de notas sobre el registro de 9 mil 534 incapacidades laborales en el estado durante julio debido a la COVID-19; y, sobre la perspectiva negativa de la situación económica de las familias jaliscienses. Esta sección concluye con una nota sobre los 79 mil 615 aspirantes admitidos por la UdeG en su última convocatoria.

La segunda sección presenta información sobre la producción. Esta sección inicia con una nota sobre la previsión de la industria mueblera de incrementar su producción en 6% al finalizar el año. Después, se presenta una nota sobre la caída en la producción estatal de las industrias de la construcción, minería y servicios públicos durante el pasado mes de abril. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre la previsión del sector privado de que la economía de México crecerá 1.78% al finalizar el año. La tercera sección presenta información sobre las inversiones. En esta sección se incluye una nota que sugiere que la ocupación hotelera en Puerto Vallarta ha oscilado en torno al 77%; y, sobre el incremento de 4.1% anual en el crédito al consumo a nivel nacional durante el pasado mes de julio.

La cuarta sección presenta información sobre el sector público. Esta sección inicia con una nota sobre la creación de un fondo estatal por 26 millones de pesos (MDP) para proteger la







producción de carne de cerdo. Posteriormente, se presenta una nota que sugiere que Jalisco dejó de recibir 2 mil 278.78 MDP debido a la implementación federal de subsidios a las gasolinas. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre el rechazo del gobierno estatal para apoyar a la industria del maíz para reducir costos debido al incremento de sus insumos.

La quinta sección presenta información sobre el mercado laboral. Esta sección inicia con una nota sobre la pérdida de 238 empleos formales en el estado durante el mes de julio. Después, se presentan un par de notas sobre la disminución del número de patrones registrados ante el IMSS en cinco municipios durante julio; y, sobre la baja rotación de personal en las empresas del occidente del país. Esta sección concluye con una nota sobre los efectos de las alzas en los precios de los insumos en el rezago de los salarios en el occidente del país.

La sexta sección presenta información sobre los niveles de precios. Esta sección inicia con un par de notas sobre el incremento en el estado de 14 de 23 productos del PACIC durante julio. Posteriormente, se presenta un par de notas sobre la previsión de que el precio del kilo de tortilla aumente hasta 2 pesos en la ZMG; y, sobre el incremento de hasta 300 pesos en el costo de la lista de útiles escolares. Después, se presenta una nota sobre las previsiones de los productores de leche de incrementar sus precios debido a las alzas en sus costos y la sequía. Finalmente, este boletín concluye con una nota sobre la inflación nacional que se ubicó en 8.15% anual durante el mes de julio.

Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la primera quincena de agosto de 2022

Área	Tema
I. Contexto local	Recibe Jalisco 1 de cada 10 dólares del total de remesas que llegan al país
	Durante julio el IMSS otorgó 9 mil 534 incapacidades por COVID-19 a trabajadores del estado







	Empeoran perspectivas de la situación económica de las familias jaliscienses
	79 mil 615 aspirantes fueron admitidos a las escuelas de la UdeG
II. Producción	Industria del mueble prevé crecer 6% al finalizar 2022
	Cae producción estatal en industrias de la construcción, minería y servicios públicos durante abril
	Sector privado eleva a 1.78% la previsión de crecimiento de México para 2022
III. Inversiones	Registra Puerto Vallarta ocupación de 77%
	Crédito al consumo de México creció 4.1% anual durante junio
IV. Sector público	Gobierno estatal crea fondo de 26 MDP para proteger producción de carne de cerdo
	Jalisco dejó de recibir 2 mil 278.78 MDP por subsidios a gasolinas
	Gobierno de Jalisco rechaza apoyar a la industria del maíz para reducir costos
V. Mercado Laboral	Se perdieron 238 empleos formales en el estado durante julio
	Disminuye el número de patrones registrados ante el IMSS en cinco municipios del estado durante julio
	Mantienen baja rotación de personal empresas del occidente del país
	Por alza en precios de insumos se rezagan salarios en el occidente del país
VI. Precios	La naranja y la carne de cerdo son los productos con mayor alza en presos en el estado en la segunda quincena de julio
	Se incrementó el precio de 14 de 23 productos del PACIC durante julio
	Prevén aumento de hasta 2 pesos en el kilo de tortilla en la ZMG
	Prevén incremento de hasta 300 pesos en el precio de la lista de útiles escolares en Jalisco
	Productores de leche prevén incrementos en precios por costos de insumos y sequía
	Inflación nacional se ubicó en 8.15% anual durante julio

Fuente: Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador y El Occidental.

# I. CONTEXTO LOCAL

# RECIBE JALISCO 1 DE CADA 10 DÓLARES DEL TOTAL DE REMESAS QUE LLEGAN AL PAÍS

Uno de cada 10 dólares que recibió México en remesas en el primer semestre del año, se mandó a Jalisco. De enero a junio, a la entidad llegaron 2 mil 620.1 millones de dólares (MDD) en envíos de dinero hechos por mexicanos que viven en el exterior, monto récord para un primer semestre desde que inició el registro del Banco de México (BANXICO) en 2003, y que equivale al 9.5 por ciento de los 27 mil 565.1 MDD captados a nivel nacional. Además, el monto registrado en el primer semestre es 5.1 por ciento mayor en comparación con el mismo periodo de 2021, cuando sumó 2 mil 492.6 millones de dólares.

Las remesas son la principal fuente de ingresos de muchas familias y tienen un efecto positivo en la economía de Jalisco, señaló en entrevista Israel Macías López, profesor de economía en la Universidad Panamericana (UP) Campus Guadalajara. "El consumo no está cayendo, el consumo en las familias se sigue manteniendo y es justo en parte por el dinero de las remesas", explicó. En cuanto al segundo trimestre del año, a Jalisco llegaron mil 404.3 MDD en remesas, 5.9 por ciento más que los mil 325.7 MDD del mismo periodo de 2021.

Pese a este crecimiento, en términos trimestrales no fue un monto récord el registrado de abril a junio, pues de octubre a diciembre de 2021 llegaron mil 409.3 MDD, lo que hace pensar que el auge en remesas está llegando a su fin. "Ya va llegando a un tope, es muy difícil que esto siga creciendo a la misma velocidad que en el último año y eso significa que lo más probable es que en los próximos meses deje de crecer tanto", admitió el académico. Recordó que Estados Unidos está en riesgo de entrar en recesión económica, lo que también podría afectar la llegada de remesas a México.

Por lo pronto, con los mil 404.3 MDD del segundo trimestre del año Jalisco volvió a ser el estado que más remesas obtiene a nivel nacional, seguido por Michoacán, con mil 368 millones, y Guanajuato, con mil 46 MDD. Entre los municipios de Jalisco, Guadalajara obtuvo más remesas, con 159.7 millones de dólares en el segundo trimestre del año,







seguido por Zapopan, con 108.8 millones; Tepatitlán, con 44.1 millones, y Tlaquepaque, con 39.5 millones de dólares.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (02 de agosto de 2022). Recibe Jalisco 1 de 10 dólares de remesas. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.mural.com.mx/recibe-jalisco-1-de-10-dolares-de-remesas/ar2446482">https://www.mural.com.mx/recibe-jalisco-1-de-10-dolares-de-remesas/ar2446482</a>

# DURANTE JULIO EL IMSS OTORGÓ 9 MIL 534 INCAPACIDADES POR COVID-19 A TRABAJADORES DEL ESTADO

Del 6 de julio al 1 de agosto en la entidad se otorgaron 9 mil 534 incapacidades por COVID-19, de acuerdo con Javier Cruz Castro, jefe de prestaciones económicas del IMSS Jalisco, lo que representa que 353 personas en promedio la solicitaron por día.

El trámite del Permiso COVID-19 4.0 únicamente se puede hacer en línea, ya sea en la página web del IMSS (www.imss.gob.mx/covid-19/permiso) o en su plataforma; actualmente está habilitado y su cierre será cuando se identifique una baja de contagios, comentó el funcionario. Además, recordó que en Jalisco se han otorgado 58 mil 57 permisos por COVID-19 en línea, en todo el transcurso de la contingencia sanitaria.

Para el presidente de COPARMEX Jalisco, Carlos Villaseñor Franco, los incrementos en los contagios causan un efecto en el número de colaboradores que son susceptibles a contagiarse, pero señaló que la letalidad y hospitalizaciones han sido bajas. Indicó que las empresas tienen planes de contención; uno de ellos es el trabajo remoto, en el que cerca del 30 por ciento de las unidades económicas que su actividad lo permite continúan de esta forma.

# REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (05 de agosto de 2022). Solicitan al día 353 permisos COVID-19. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.mural.com.mx/en-jalisco-353-permisos-covid-19-por-dia/ar2448356">https://www.mural.com.mx/en-jalisco-353-permisos-covid-19-por-dia/ar2448356</a>







# EMPEORAN PERSPECTIVAS DE LA SITUACIÓN ECONÓMICA DE LAS FAMILIAS JALISCIENSES

La encuesta mensual que el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) realiza para conocer el Índice de Confianza del Consumidor Jalisciense (ICCJ) arrojó que la situación económica en las familias del estado empeoró en julio con relación a junio de este año. Entre los participantes en el ejercicio 56 por ciento dijo que la situación económica fue "peor" en julio que en junio, mes en el que el indicador fue de 50 por ciento. Además, sólo 11.6 por ciento consideró que mejoró.

La situación provocó que el primer subíndice del ICCJ cayera con relación al reporte de junio de este año, mencionó la directora de Información Estadística, Económica y Financiera del IEEG, Mireya Pasillas Torres. "En el primer subíndice, que compara su situación económica actual con la que tenían doce meses, pasó de 41.54 puntos en junio a 38.16 puntos en julio, es decir, una variación mensual de menos 8.14 por ciento o de menos 3.38 puntos", explicó. En la actualización del ICCJ se encuestó a 604 hogares jaliscienses.

El índice también arrojó que el porcentaje de los que consideran que la economía del hogar estará peor dentro de un año aumentó de 27.8 a 31.2 por ciento de junio a julio. Sólo 36.5 por ciento confía en que mejorará. La población no solo considera que su situación particular empeoró, ya que 56.6 por ciento consideró que el panorama económico de Jalisco es peor con relación al año anterior.

#### PODER ADQUISITIVO

El ICCJ indica también que el poder adquisitivo de los jaliscienses para hacerse de muebles, televisores, lavadoras y otros electrodomésticos mejoró poco, pues pasó de 14.01 puntos en junio a 14.40 puntos en julio. A los hogares también se les preguntó sobre las posibilidades económicas de salir de vacaciones en los próximos 12 meses y el porcentaje de hogares que mencionaron que es muy probable aumentó de 2.4 a 4.4 por ciento entre junio y julio, pero también incrementó el porcentaje de quienes ven nada probable dicha situación.







"Los que consideran que es probable su porcentaje disminuyó de 25 a 17.1 por ciento en los mismos meses. El porcentaje que mencionó poco probable aumentó de 38.6 a 39.7 por ciento, mientras que los que mencionaron nada probable aumentó de 34 a 38.9 por ciento en un mes".

El porcentaje de hogares que indicó que ha salido o piensa salir de vacaciones durante este verano aumentó al pasar de 4.2 en julio de 2021 a 10.4 por ciento en el mismo mes, pero de 2022.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (08 de agosto de 2022). Jaliscienses ven peor situación económica. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=185772

#### 79 MIL 615 ASPIRANTES FUERON ADMITIDOS A LAS ESCUELAS DE LA UDEG

De cara al arranque del ciclo escolar, este jueves la Universidad de Guadalajara dio a conocer los dictámenes de admisión a la máxima casa de estudios de Jalisco; de los más de 51 mil aspirantes a licenciatura solo quedaron en listas el 36.49 por ciento.

Para ingresar a bachillerato, licenciaturas o al Sistema de Universidad Virtual (SUV) fueron admitidos en total 79 mil 615 aspirantes. A decir de Laura Margarita Puebla Pérez, coordinadora general de Control Escolar, a licenciatura hicieron trámite 51 mil 062 aspirantes de los cuales se admitieron a 18 mil 831.

"La relación por centro universitario contra los aspirantes sigue siendo una prioridad en la universidad, tratar de aceptar a los más posibles; sin embargo, nuestras circunstancias económicas nos siguen frenando poco, porque nosotros seguimos admitiendo más con un mismo presupuesto y a veces con uno menor. Podríamos decir que el total de la admisión para este calendario es del 36.49%. Al final del día podemos decir que hablamos de una tercera parte, pero es más que eso, son las aspiraciones de nuestros jóvenes".







En este nivel, añadió, la UdeG tendrá mil 127 cupos disponibles en diversos centros universitarios dentro y fuera de la zona metropolitana, en tanto que 11 quedaron de nivel bachillerato ofrecido en formato virtual, por lo que se llamó a la ciudadanía interesada a consultar La Gaceta.

Añadió que quienes fueron admitidos deberán acudir a su centro universitario para seguir las indicaciones y llevar la documentación impresa que subieron al sistema de manera digital, con la finalidad de completar expedientes ante el arranque de clases.

Con respecto a preparatorias, la directora de trámite y control escolar del SEMS, Diana Gómez Guerrero, detalló que se admitieron a 60 mil 784 jóvenes, lo que representó un porcentaje de admisión del 88.27%. De los 68 mil 861 aspirantes, esta casa de estudio recibirá a 39 mil 341 para el calendario 2022-B, que da inicio este 15 de agosto y a 21 mil 443 para el calendario 2023-A, que comienza en enero próximo.

Para los más de 8 mil que no alcanzaron un espacio agregó que podrán competir de nuevo por un lugar de acuerdo a los cupos disponibles en los planteles para el ciclo 2023-A, los cuales se darán a conocer por el mismo SEMS el 26 de agosto.

A quienes fueron admitidos, enfatizó, deberán acudir a la preparatoria lo más pronto posible para saber qué pasos se deben seguir en torno a los cursos de inducción y horario de clases.

# REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Ríos, E. (11 de agosto de 2022). UdeG: El 36.4% de aspirantes ingresa a nivel licenciatura. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.eloccidental.com.mx/local/udeg-el-36.4-de-aspirantes-ingresa-a-nivel-licenciatura-8727002.html">https://www.eloccidental.com.mx/local/udeg-el-36.4-de-aspirantes-ingresa-a-nivel-licenciatura-8727002.html</a>

#### II. Producción

# INDUSTRIA DEL MUEBLE PREVÉ CRECER 6% AL FINALIZAR 2022

La industria del mueble tiene predicciones favorables en torno al crecimiento en ventas que podría alcanzar para el cierre de 2022. Integrantes de la Asociación de Fabricantes de Muebles de Jalisco (AFAMJAL) señalaron que la expectativa es cerrar este año con 6 por ciento de crecimiento con relación al año anterior, es decir superar los 3 mil millones de pesos en ventas que alcanzaron el año pasado, aún con la pandemia encima.

El reto, según apuntaron los muebleros de Jalisco, no es menor, y es que derivado de la pandemia, así como del conflicto armado entre Rusia y Ucrania, la industria padece escasez de insumos para la fabricación de muebles, lo que ha obligado a incrementar los precios y costos entre 5 y 20 por ciento. Aún con ello la expectativa es positiva, y la gran apuesta sigue siendo mantener a Jalisco como líder en fabricación y diseño de muebles para el hogar.

Este miércoles se presentó oficialmente la edición 2022 de Expo Mueble Internacional y Tecno Mueble, a celebrarse del 17 al 20 de agosto en Expo Guadalajara, una concentración que tendrá su eje central en la innovación y el diseño, y que albergará a más de 450 empresas que han confirmado ya su participación, procedentes de 20 diferentes estados de la República Mexicana así como países de Sudamérica, Europa, Asia, Estados Unidos y Canadá.

Sumado a Expo Mueble Internacional, en este mismo escenario se llevará a cabo Tecno Mueble, una exposición paralela en la que se presentan poco más de 150 empresas, incluidas firmas alemanas italianas y brasileñas, quienes traen a Jalisco la más alta tecnología en insumos como: herramientas, maquinaria y todo tipo de artefactos que intervienen en la fabricación de muebles para el hogar.







La expectativa este año es alcanzar un total de 600 millones de pesos como derrama económica por concepto de ventas en los cuatro días de exposición.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (11 de agosto de 2022). Muebleros esperan cerrar 2022 con 6% de crecimiento. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=185590

# CAE PRODUCCIÓN ESTATAL EN INDUSTRIAS DE LA CONSTRUCCIÓN, MINERÍA Y SERVICIOS PÚBLICOS DURANTE ABRIL

El único sector de las actividades secundarias que tuvo crecimiento en abril fue el de las industrias manufactureras. En contraparte, cayeron la industria de la construcción, la minería y los servicios públicos.

El Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) informó que la actividad de la construcción retrocedió 2.6 por ciento a tasa anual; la minería, 4.9 por ciento, y los servicios públicos, 2.8 por ciento, de acuerdo con los datos provenientes del Indicador Mensual de la Actividad Industrial por Entidad Federativa (IMAIEF), realizado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

En general, las actividades secundarias avanzaron 7.8 por ciento con cifras originales, principalmente por el impulso que les dio el crecimiento de 11.9 por ciento en las industrias manufactureras.

Pese a la reducción en el sector de la construcción, la caída de abril fue inferior a la de marzo, pues en ese entonces se registró una disminución de 3.9 por ciento a tasa anual; sin embargo, el desempeño fue inferior al de abril de 2021, cuando se reportó un aumento de 64.3 por ciento respecto al período de crisis económica por la pandemia de COVID-19.

El sector de manufacturas tuvo un mejor desempeño que en marzo, cuando creció sólo 1.7 por ciento a tasa anual, pero inferior al de abril de 2021, cuando fue de 20 por ciento.







#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (08 de agosto de 2022). Caen construcción, minería y servicios públicos. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=185803.

# SECTOR PRIVADO ELEVA A 1.78% LA PREVISIÓN DE CRECIMIENTO DE MÉXICO PARA 2022

Expertos del sector privado elevaron a 1.78 por ciento el pronóstico de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) para 2022 desde un 1.77 por ciento en el mes previo, aunque recortaron a 1.51 por ciento la previsión para 2023, según reveló este lunes la encuesta mensual de julio del Banco de México (BANXICO).

"La probabilidad media de que se observe una caída del PIB disminuyó en relación al mes anterior para el segundo trimestre de 2022, así como para el primero y segundo trimestres de 2023, al tiempo que aumentó para el tercer y cuarto trimestres de 2022", se lee en el reporte de la encuesta.

Asimismo, los 38 grupos de análisis y consultoría nacionales y extranjeros que participaron en el sondeo del Banxico, entre el 21 y 28 de julio, elevaron a 7.83 por ciento su perspectiva para la inflación al cierre de 2022, mientras que el mes previo proyectaron que cerraría el año en 7.45 por ciento. La tasa de inflación mexicana cerró 2021 en el 7.36 por ciento, su mayor nivel en dos décadas y más del doble de la meta de 3 por ciento de BANXICO.

Los pronósticos se publican tras difundirse la semana pasada que la economía mexicana creció, de forma preliminar, un uno por ciento trimestral de abril a junio, con lo que acumula un crecimiento anual de 2 por ciento en lo que va del año.

La mayores preocupaciones del sector privado en relación a los factores que podrían obstaculizar el crecimiento de la actividad económica en México se centran en la gobernanza por una percepción de falta de estado de derecho y corrupción, así como por aumentos en los precios de insumos y de las materias primas.







Sobre el tipo de cambio, los analistas previeron que el peso cierre 2022 en 20.80 unidades por dólar, mientras que en la encuesta anterior la cotización proyectada era de 20.73 pesos por billete estadounidense.

Para el cierre de 2023, los analistas calculan que la moneda mexicana se intercambiará en 21.27 unidades por dólar, un dato inferior al estimado de 21.30 del mes anterior. Los niveles previos a la pandemia de COVID-19 eran cercanos a los 18.5 pesos por dólar.

En cuanto al sector externo, para 2022, las expectativas sobre la balanza comercial se revisaron a la baja al pasar de un déficit de 14 mil 344 millones de dólares a otro de 15 mil 279 millones de dólares, mientras que para el cierre 2023 esperaron un déficit de 15 mil 837 millones de dólares.

El pronóstico de los analistas privados respecto de la inversión extranjera directa (IED) para 2022 se redujo al pasar de una proyección de 31 mil 224 millones de dólares a una menor de 31 mil 091 millones de dólares, mientras que para 2023 su estimación fue de 30 mil 705 millones de dólares.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Sector privado eleva a 1.78% la previsión de crecimiento de México para 2022. (01 de agosto de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id">https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id</a> nota=185505.

#### III. INVERSIONES

# REGISTRA PUERTO VALLARTA OCUPACIÓN DE 77%

Los días de verano mantienen con una alta ocupación a Puerto Vallarta. Y es que para esta temporada de verano el destino de playa presenta una ocupación del 77 por ciento (julio - agosto), informó Luis Villaseñor Nolasco, director del Fideicomiso de Turismo de Puerto Vallarta. Señaló que se tiene una ocupación similar a la que se había registrado en 2019, aunque con una mayor oferta turística de más de 7 mil cuartos de hospedaje.

"Hemos tenido fines de semana con ocupaciones arriba del 90 por ciento, entre semana entre el 75 y 80 (por ciento) estamos en un verano histórico", destacó Villaseñor Nolasco. Además, detalló que el 70 por ciento de los visitantes son nacionales, mientras que el resto - el 30 por ciento - son turistas extranjeros principalmente de Estados Unidos. Dijo que al no haber apertura al 100 por ciento en otros destinos por el COVID-19, principalmente en Europa, los estadounidenses están buscando visitar las playas mexicanas. "Ya Puerto Vallarta está en labor de crecimiento, ya no hablamos de recuperación, hemos logrado superar los índices pre-pandemicos", añadió.

El director del fideicomiso detalló que de enero a junio se ha recaudado por el Impuesto Sobre el Hospedaje (ISH) - el 3 por ciento de la tarifa de hospedaje- 131 millones de pesos (MDP), lo que representa el 90 por ciento de lo recaudado en 2019. Mientras que representa alrededor del 75 por ciento de lo que esperan alcanzar de este año, que son más de 200 MDP. También comentó que se ha visto un mayor interés en realizar turismo de reuniones en el municipio, así como bodas en el destino.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (09 de agosto de 2022). Tiene Puerto Vallarta 77% de ocupación. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.mural.com.mx/tiene-puerto-vallarta-77-de-ocupacion/ar2450181">https://www.mural.com.mx/tiene-puerto-vallarta-77-de-ocupacion/ar2450181</a>.







# CRÉDITO AL CONSUMO DE MÉXICO CRECIÓ 4.1% ANUAL DURANTE JUNIO

La falta de liquidez y pérdida del poder adquisitivo de trabajadores y familias por la alta inflación propiciaron que el crédito al consumo que otorga la banca comercial superara en junio pasado los niveles registrados antes de la pandemia de COVID-19. Este crédito se destina a financiar la compra de bienes o servicios y se otorga mediante tarjetas o préstamos.

En junio, creció 4.1 por ciento real anual, la tasa de crecimiento más alta para un mismo mes, desde 2017, muestran datos del Banco de México (BANXICO). En junio de 2018 el crédito al consumo de los bancos tuvo un crecimiento de 2.6 por ciento real anual, para igual mes de 2019 creció 1.9; para junio de 2020 y 2021 (los años críticos de la pandemia) cayó 5.9 y 9.3 por ciento, respectivamente.

El informe de "Agregados monetarios y Actividad Financiera en junio de 2022" de BANXICO muestra que el crédito al consumo tuvo una tasa de crecimiento de casi el doble que lo registrado por el crédito a las empresas y personas físicas con actividad empresarial, pues este último aumentó 2.4 por ciento real anual.

Estos indicadores son un reflejo directo de las condiciones de estancamiento económico del país y los altos niveles de inflación que pulverizan poder adquisitivo de personas y familias, indicó Gabriela Siller, directora de Análisis Económico de Banco Base. "No le alcanza a la gente y lo que hace es que toma un crédito al consumo", refirió. Lo contraproducente de tomar este tipo de crédito para paliar la falta de liquidez es hacerlo en época de altas tasas porque al final disminuirá más el ingreso de la gente, dijo.

# REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Domínguez, Ch. (02 de agosto de 2022). Supera el COVID-19 crédito al consumo. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.reforma.com/piden-mexicanos-mas-creditos-ante-poca-liquidez/ar2446444">https://www.reforma.com/piden-mexicanos-mas-creditos-ante-poca-liquidez/ar2446444</a>.

#### IV. SECTOR PÚBLICO

# GOBIERNO ESTATAL CREA FONDO DE 26 MDP PARA PROTEGER PRODUCCIÓN DE CARNE DE CERDO

Con la intención de tener un fondo de contingencia para actuar de mediato y proteger la cría de cerdos, el gobierno de Jalisco destinará 26 millones de pesos para un fondo y compra de productos n seguro en caso de que los animales tengan que sacrificarse por contagio de la peste porcina africana.

En una reunión sostenida entre el gobernador Enrique Alfaro y representantes de la Unión Regional de Porcicultores del estado de Jalisco (URPJ), dio a conocer este apoyo económico para fortalecer fondo conjunto a fin de actuar de manera preventiva y blindar a Jalisco contra la peste porcina africana.

Estos recursos se sumarán a otra cantidad que aportarán los propios porcicultores para crear un fondo de garantía para fortalecer al sector. Los porcicultores adquirirían una póliza que cubriría hasta mil millones de pesos (MDP) los daños sobre el valor del inventario estatal, que equivale al 8% de los cuatro millones 500 mil cerdos existentes en la entidad.

Este fondo se crea debido a la presencia de peste porcina africana en países como República Dominicana y Haití, y las alertas que esto representa para México y para Jalisco como productor número uno de carne de cerdo a nivel nacional. Tanto los 26 millones aportados por el Gobierno de Jalisco y los 38 millones que ponen los porcicultores, quedarán como reserva para proteger la producción de carne de cerdo y sus derivados.

"Se hicieron una serie de valoraciones, sobre todo de carácter financiero, con la finalidad de generar las condiciones presupuestales para poder apoyarlos y ya podemos confirmar la aportación de 26 MDP que vamos a hacer para contratar un esquema de administración de riesgos oportuno que blinde la industria porcícola. El mecanismo que hemos establecido nos permite garantizar que el recurso que aporte el gobierno, será una reserva que se utilice única y exclusivamente ante la detección o presencia de la peste porcina africana o de cualquier otra enfermedad exótica" detalló el gobernador Enrique Alfaro.







Con este plan sanitario, Jalisco y los porcicultores locales se ponen a la vanguardia a nivel nacional, al activar un mecanismo eficaz para hacer frente a una amenaza real, lamentando el olvido que hay en estos temas a nivel federal.

"Es un buen mensaje para todo el país de que podemos ponernos de acuerdo, de que podemos sumar esfuerzos, y que podemos tener una política de prevención que, en caso de ser necesaria, nos dé mucha mayor tranquilidad ante el impacto que pudiera tener la llegada de la fiebre porcina al país. En otros países hablan de que se perdió el 30% de los inventarios. Estamos hablando aquí de 4 y medio millones de animales de Jalisco y ese es el tamaño del reto que tenemos", dijo.

Jaime Enrique de Alba Campos, presidente de la URPJ, reconoció al mandatario dar la importancia a este tema y coincidir en la necesidad de proteger una industria tan importante para Jalisco como es la porcícola, que genera más de 11 mil empleos directos y 54 mil indirectos, con un valor económico superior a los 23 mil MDP.

"A nombre de los porcicultores de Jalisco, algunos de los productores fuertes de la zona aquí estamos, agradeciendo al gobernador este apoyo que nos otorga. Ya son varios los apoyos que nos ha dado, creo que es agradecerle y comentarle que somos ejemplo a nivel nacional en este concepto de prevenir y de estar asegurados contra enfermedades exóticas", mencionó el empresario.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Ramírez, V. (11 de agosto de 2022). Jalisco crea un fondo para proteger producción de carne de cerdo libre de peste porcina africana. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.eloccidental.com.mx/local/en-jalisco-crean-fondo-para-proteger-produccion-de-carne-de-cerdo-libre-de-peste-porcina-africana-8728116.html">https://www.eloccidental.com.mx/local/en-jalisco-crean-fondo-para-proteger-produccion-de-carne-de-cerdo-libre-de-peste-porcina-africana-8728116.html</a>

# JALISCO DEJÓ DE RECIBIR 2 MIL 278.78 MDP POR SUBSIDIOS A GASOLINAS

Al presentar el boletín económico mensual de julio, el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) refirió que continúan los saldos negativos en el país producto del







subsidio del gobierno federal a las gasolinas. En el caso de Jalisco ha dejado de recibir 2 mil 278.78 millones de pesos (MDP).

La directora de la Coordinación del Sistema de Información del IIEG, María Guadalupe Plascencia Vázquez, informó que durante el primer semestre del año el gobierno federal no solo disminuyó la recaudación del impuesto especial sobre productos y servicios (IEPS) de los combustibles, sino que registró saldos negativos en ese rubro.

En el primer semestre de 2021 la recaudación del IEPS a nivel nacional fue de 134 mil 597.6 mdp corrientes, mientras que en la primera mitad de este año fue de 112 mil 542 MDP. Por su parte, la directora de Información Estadística, Económica y Financiera del IIEG, Mireya Pasillas Torres, indicó que la afectación a los estados puede aminorarse por los ingresos petroleros y por el aumento en la recaudación del impuesto sobre la renta (ISR) y del impuesto sobre el valor agregado (IVA), pero precisó que si las cuotas del IEPS a los combustibles se siguieran cobrando, las entidades recibirían mayores recursos.

#### CONTINÚA ALZA DE PRECIOS

Con relación al incremento de precios en Jalisco durante julio, Pasillas Torres indicó que la inflación general fue de 8.26 por ciento a tasa anual, porcentaje mayor al 7.77 por ciento del mes anterior. En cuanto a la inflación en alimentos, fue de 12.57 por ciento en julio, mientras que el mes previo fue de 11.58 por ciento a tasa anual.

"El rubro de ropa, calzado y accesorios tuvo una reducción al registrar 6.05 por ciento a tasa anual cuando en mayo fue de 6.38 por ciento, al igual que el rubro de la vivienda, el cual fue de 4.07 por ciento por debajo del mes anterior de 4.41 por ciento anual. El objeto de gasto de muebles tuvo un crecimiento anual de 5.93 por ciento en junio, menor al del mes anterior de 6.05 por ciento anual", describió.







Finalmente, expuso que el gasto en salud tuvo una inflación de 6.67 por ciento a tasa anual. En el rubro de transporte el crecimiento en los precios fue de 8.07 por ciento, mientras que los gastos en educación registraron un alza de 4.09 por ciento de variación anual.

#### PUEDE CRECER

La afectación a los estados por la baja recaudación del impuesto especial sobre productos y servicios (IEPS) aún puede aminorarse por los ingresos petroleros y por el aumento en la recaudación del impuesto sobre la renta (ISR) y del impuesto sobre el valor agregado.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (02 de agosto de 2022). Jalisco, sin 2,278 mdp por subsidio a gasolinas. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=185530

#### GOBIERNO DE JALISCO RECHAZA APOYAR A LA INDUSTRIA DEL MAÍZ PARA REDUCIR COSTOS

Ante el alto costo de los insumos para producir tortillas como son el maíz, la harina y el gas, los industriales de la masa y tortillas se acercaron al gobierno de Jalisco con propuestas para reducir los altos costos de los productos, apoyar a los productores locales y la economía de las familias, pero únicamente recibieron negativas, manifestó Arturo Javier Solano Andalón, presidente de Grupos Unidos Industriales de la Masa y la Tortilla.

"Nosotros nos debemos al estado de Jalisco desde un inicio nosotros estuvimos y nos bateó la propuesta que nosotros hicimos, la hicimos con una visión concretamente para el consumo de maíz del campo de Jalisco, la bateó en ese tiempo estaba en la secretaría de Agricultura, el señor Alberto Esquer, pero venimos también trabajando con el gobierno federal ya casi cuatro años desde que tomó la estafeta el gobierno de López Obrador".

Ante la negativa del gobierno de Jalisco para atender las recomendaciones de los industriales de la tortilla, Solano Andalón acudió al gobierno federal con quien trabaja desde hace cuatro años dos propuestas para impulsar este sector.







Detalló que se solicita que el maíz se venda a un precio internacional y se garantice su suministro, además que se concluyan las modificaciones a la norma para la comercialización de tortillas y se haga una diferenciación entre las que son calientitas recién hechas y las que se encuentran en venta en supermercados y hasta en carnicerías.

"Pedimos dos cosas al gobierno federal, primero que nos dé un abasto un suministro seguro de maíz en cada estado, aquí para Jalisco, un suministro a precio internacional en una economía de libre comercio para no tener un precio de tortilla controlado comprando maíz sin que le cueste al erario y nos distribuya SEGALMEX".

Con respecto al aumento en el precio de la tortilla en Jalisco, el presidente de Grupos Unidos Industriales de la Masa y la Tortilla, Arturo Javier Solano Andalón, adelantó que será de uno a dos pesos y pidió su comprensión a los jaliscienses. Explicó que el precio de los insumos aumentó por la guerra entre Rusia y Ucrania y la reducción de 20 por ciento de la siembra de maíz en el estado.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jalisco 'batea' propuestas de industriales del maíz para reducir costos. (05 de agosto de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=185705.

#### IV. MERCADO LABORAL

# SE PERDIERON 238 EMPLEOS FORMALES EN EL ESTADO DURANTE JULIO

En la pérdida de 238 empleos formales durante julio en Jalisco influyó una baja de casi 2 mil plazas tanto en actividades primarias como en el sector servicios. Según un análisis del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG), el sector servicios tuvo una pérdida de 0.3 por ciento en los empleos que tenía registrados en junio, lo que representó mil 916 plazas. Al final quedó en 632 mil 848.

El segundo sector con mayor disminución absoluta fue el de agricultura, ganadería, silvicultura y pesca, pues perdió mil 900 puestos que en términos relativos equivalen a 1.66 por ciento. Pese a la caída se quedó con 112 mil 865 plazas.

El sector con la mayor disminución relativa fue el de las industrias extractivas, pues perdió 73 empleos formales que representaron un retroceso de 2.88 por ciento respecto a junio.

También fue significativa la caída de empleos en el sector de industria eléctrica y captación de agua potable, así como la del sector de transporte y comunicaciones. El primero disminuyó 0.58 por ciento y el segundo, 0.19.

En contraparte, el sector de la industria de la transformación registró un avance de 0.56 por ciento equivalente a 2 mil 808 plazas y alcanzó un total de 502 mil 349. El de la construcción también avanzó al reportar mil 755 nuevas plazas equivalentes a 1.25 por ciento más y alcanzar 142 mil 342.

# REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (08 de agosto de 2022). Pérdida de empleos, por actividades primarias. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=185800.







# DISMINUYE EL NÚMERO DE PATRONES REGISTRADOS ANTE EL IMSS EN CINCO MUNICIPIOS DEL ESTADO

Los registros patronales de empleo formal tuvieron un retroceso en cinco importantes municipios de Jalisco, aunque en general se incrementaron 0.15 por ciento. De acuerdo con un reporte del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG), en el último mes hubo una disminución de patrones registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en cinco de los 11 municipios con mayor cantidad de registros.

Uno de ellos fue Guadalajara, pues perdió 0.05 por ciento de los patrones y quedó en 35 mil 977, concentrando 33.29 por ciento del total. Tlajomulco de Zúñiga registró una caída de 0.23 por ciento y quedó en 3 mil 847, mientras que Zapotlán el Grande, reportó una pérdida de 0.12 por ciento y 2 mil 448 registros. Asimismo, Lagos de Moreno tuvo una baja de 0.44 por ciento y reportó mil 800 registros, mientras que El Salto cayó 0.6 por ciento y se quedó con mil 324. En contraparte, Zapopan, San Pedro Tlaquepaque, Puerto Vallarta, Tonalá, Tepatitlán de Morelos y Ocotlán reportaron incrementos de 0.21 a 0.83 por ciento.

El mes culminó con un total de 105 mil 78 patrones vigentes a nivel local, lo que representó 4.1 por ciento más que en julio de 2021.

# REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (11 de agosto de 2022). Caen registros patronales en cinco municipios clave. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id">https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id</a> nota=185947.

#### Mantienen Baja rotación de personal empresas del occidente del país

Las organizaciones de la región occidente que fueron premiadas en el ranking de Los "Mejores Lugares para Trabajar" promediaron una rotación voluntaria de sólo 3 por ciento, mientras que el promedio de las empresas en todo México fue de 16.75 por ciento.







Las empresas de Jalisco con más de 500 colaboradores que merecieron estar entre las 10 mejores del ranking referido son Clase Azul México, Amdocs México, Arriva Hospitality Group, Cognizant, Productos Verde Valle y Patron Spirits México.

Entre las 15 mejores de occidente con 50 a 500 colaboradores están las jaliscienses Tequila Sauza, Cyberpuerta, Brown Forman, Tequila Cazadores, Contpaqi, Compucad, Industrias Resser, MTQ de México, Grupo Construlita y Llaves Altuna de México.

La directora general de Great Place to Work México, Alma Rosa García Puig, consideró importante tomar el ejemplo de las compañías de occidente ante el fenómeno denominado La Gran Renuncia, el cual se desarrolla a nivel global y ha implicado que miles de personas dejen sus empleos de manera voluntaria. Este año ha tenido un repunte de 41 por ciento.

"En el mundo ahorita está habiendo una ola de La Gran Renuncia, en donde países, por ejemplo, de primer mundo, como países de Europa, el propio Estados Unidos, están teniendo una gran renuncia por parte de los colaboradores, principalmente en las nuevas generaciones, porque ya están cansados del entorno a raíz de la pandemia. Sin importar si es un buen lugar para trabajar o no, las renuncias se están dando".

Continuó: "Si volteamos a ver a las empresas de occidente (de México), estas empresas rankeadas por Great Place to Work, estas empresas tienen un índice de rotación voluntaria de tan sólo 3 por ciento. Entonces, comparando con el país, obviamente, esto implica que son empresas que sí han hecho la diferencia con respecto a sus colaboradores para que el colaborador no quiera irse, esté contento".

La permanencia implica menos costos de rotación para la compañía, hasta tres veces mayor productividad e innovación, así como un compromiso de los colaboradores que no es fácil de lograr. García Puig destacó que luego de más de 28 meses de pandemia por COVID-19, la fatiga crónica ha alcanzado a más de 75 por ciento de los trabajadores mexicanos, lo que supera a China y Estados Unidos, con 73 y 59 por ciento, respectivamente.







Las empresas, añadió, deben preocuparse por entender a sus colaboradores para detectar lo que necesitan, generar liderazgos distintos que los motiven, cambiar sus esquemas de trabajo y flexibilizar las condiciones. "

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (01 de agosto de 2022). Mantienen baja rotación empresas de occidente. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id">https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id</a> nota=185479.

#### POR ALZA EN PRECIOS DE INSUMOS SE REZAGAN SALARIOS EN EL OCCIDENTE DEL PAÍS

Como una forma de compensar el alza de costos impulsada por el encarecimiento de insumos para la producción, como el cartón, envases y energéticos, los salarios se han rezagado en algunas empresas, admitió Héctor Márquez Pitol. El presidente de la Asociación Mexicana de Empresas de Capital Humano (AMECH) señaló que algunas compañías han buscado compensaciones para no tener que encarecer más sus productos.

"Los sueldos todavía no jalan (suben) porque los mismos empresarios están tratando que no se eleven tanto sus productos (...), entonces los que están sufriendo son los sueldos una vez más (...). Son el cáncer realmente de la situación del trabajo, los bajos sueldos, porque nos llevan a que la gente prefiera meterse a trabajar en la informalidad", dijo Márquez Pitol en entrevista.

Para Ricardo Parra Lemus, gerente regional de Ventas Occidente-Pacífico de ManpowerGroup, el hecho de que los salarios no avancen se debe a que no todos los sectores económicos se han podido recuperar de los efectos de la pandemia de COVID-19.

En junio pasado, la inflación anual en Jalisco fue de 8.3 por ciento, la más alta para la entidad en la base de datos del INEGI, mientras que al mismo mes el salario promedio de los trabajadores registrados ante el IMSS en la entidad era de 14 mil 23 pesos mensuales. El poder adquisitivo de los trabajadores va a la baja debido a la alta inflación que se registra en el país y en Jalisco.







A ello se suman los bajos salarios, donde algunos trabajadores han tenido que buscar un segundo ingreso que les permita acceder a una mejor calidad de vida o incluso a productos de la canasta básica, como es el caso de Blanca Murillo Morales, quien labora como enfermera y a partir de este año comenzó un segundo empleo para completar el gasto familiar.

"El hecho de que no incrementen sueldos y todo esté subiendo, pues sí me llevó a buscar otro trabajo, que es muy cansado porque es en la noche, y como tengo mi niña chiquita, pues tengo que pagar para que me la cuiden durante esas horas", compartió. "Entonces sí gano más, pero veo menos a mi familia, tengo que gastar más para que me cuiden a la bebé, y aun así en ocasiones se me hace complicado comer carne varias veces en la semana".

En junio pasado, la inflación anual en Jalisco fue de 8.3 por ciento, la más alta para la entidad en la base de datos del INEGI, mientras que al mismo mes el salario promedio de los trabajadores registrados ante el IMSS en la entidad era de 14 mil 23 pesos mensuales. Para el presidente de la Asociación Mexicana de Empresas de Capital Humano (AMECH), Héctor Márquez Pitol, los sueldos se están rezagando este año debido a que las materias primas para la producción y los servicios se han encarecido, y algunas empresas han buscado compensar el alza de costos conteniendo los salarios.

Recomendó a las empresas presupuestar un aumento de sueldo a los trabajadores para compensar la pérdida de poder adquisitivo y la economía interna mejore, si no, corren el riesgo de que el personal se vaya o se vea orillado a tener un segundo empleo. Consideró que en lo que resta del año el empleo aun seguirá precario. Aconsejó a las empresas analizar anualmente los salarios que ofrecen respecto a los que se tienen en la industria, para que puedan tener sueldos competitivos y evitar pérdida de personal.

# REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Gascón, V. (08 de agosto de 2022). Por alza en insumos se rezagan salarios. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.reforma.com/por-alza-en-insumos-se-rezagan-salarios/ar2449648">https://www.reforma.com/por-alza-en-insumos-se-rezagan-salarios/ar2449648</a>

#### IV. Precios

LA NARANJA Y LA CARNE DE CERDO SON LOS PRODUCTOS CON MAYOR ALZA EN PRESOS EN EL ESTADO EN LA SEGUNDA QUINCENA DE JULIO

En la segunda quincena de julio, 14 de los 23 productos que forman el Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC), que puso en marcha el gobierno federal, aumentaron su precio en Jalisco, en comparación con el anterior periodo, de acuerdo con el monitoreo del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) del estado.

El kilogramo de naranja presentó el mayor incremento, con 6.8%, seguido por el de la carne de cerdo, con 4.3 por ciento. También subió el kilo de tortilla de maíz, el pan de caja, la pasta de sopa y el arroz, entre otros. Los que bajaron fueron el jitomate, los chiles frescos, el pollo, la carne de res, el huevo, el limón, la cebolla, el frijol y el jabón de tocador. El PACIC es un acuerdo establecido por la administración de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) con productores, distribuidores y comerciantes. Su principal objetivo es garantizar precios justos en los productos de la canasta básica.

Aunque los precios continúan al alza, durante la semana pasada, Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda y Crédito Público, aseguró que con este plan se han obtenido buenos resultados.

# REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

La naranja y la carne de cerdo son los productos con mayor alza en precios. (11 de agosto de 2022). El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.informador.mx/jalisco/Inflacion-La-Naranja-y-la-carne-de-cerdo-son-los-productos-con-mayor-alza-en-precios-20220811-0041.html">https://www.informador.mx/jalisco/Inflacion-La-Naranja-y-la-carne-de-cerdo-son-los-productos-con-mayor-alza-en-precios-20220811-0041.html</a>.

# SE INCREMENTÓ EL PRECIO DE 14 DE 23 PRODUCTOS DEL PACIC DURANTE JULIO

Según un informe del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) de Jalisco, la inflación incrementó durante julio con relación al mes anterior. El alza trajo de la mano un aumento en el precio de 14 de los 23 productos del Paquete Contra la Inflación y la Carestía







(PACIC). "Durante julio, Guadalajara presentó una inflación de 7.86 por ciento a tasa anual, mayor a la del mes previo, de 7.65 por ciento, (pero) sumó tres meses consecutivos siendo menor a la nacional. En el caso de Tepatitlán la inflación anual fue de 10.24 por ciento, porcentaje mayor al observado en el mes anterior, de 10.08 por ciento", describió el IIEG.

Con el porcentaje obtenido Tepatitlán se convirtió en la cuarta ciudad del país que más inflación registró, solo después de Tehuantepec, Oaxaca; Ciudad Juárez, Chihuahua, y Tapachula, Chiapas.

En el caso de Guadalajara, se ubicó como la ciudad número 41 de 55 monitoreadas por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) y por debajo de la inflación nacional, que fue de 8.26 por ciento; la estatal fue de 8.46 por ciento.

# **C**ARESTÍA

El IIEG también monitoreó el PACIC e informó que, en general, aumentó 14.8 por ciento en la segunda quincena de julio respecto a la misma quincena del año anterior en Jalisco. Además, 14 de los 23 productos del paquete tuvieron alzas en sus costos. La naranja fue el que más aumentó al registrar un alza de 6.8 por ciento respecto a la primera quincena de julio; le siguió la carne de cerdo con un incremento de 4.3 por ciento.

# REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (10 de agosto de 2022). Incrementa la inflación y la carestía en productos básicos. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=185869.

# Prevén aumento de hasta 2 pesos en el kilo de tortilla en la ZMG

Aunque ya hay aumentos en el precio del kilo de las tortillas en Jalisco, a partir de la próxima semana el incremento será generalizado, adelantó el presidente de Grupos Unidos de Industriales de la Masa y la Tortilla, Arturo Javier Solano Andalón. Manifestó que el aumento en el kilo de la tortilla sería de 1 a 2 pesos debido al aumento de los insumos.







En entrevista para Zona Tres Noticias, Arturo Javier Solano Andalón explicó que cada empresario decide el precio de las tortillas y masa conforme al costo de los insumos para producir tortillas. El México el precio de la tortilla alcanza hasta los 30 pesos, pero aquí en Jalisco oscila entre los 20 y 23 pesos, y la siguiente semana alcanzaría hasta los 25 pesos. Actualmente se presentan aumentos en el precio de este producto básico en la zona de Huentitán y Lomas del Paraíso.

Solano Andalón sostuvo que debido a la pandemia de COVID-19 y otros factores los costos del maíz, la harina y el gas aumentaron. Detalló que en 2020, la tonelada de maíz costaba 4 mil 300 pesos, pero actualmente cuesta 8 mil 800 pesos, lo que representa un aumento de 105 por ciento. En ese mismo periodo de tiempo, el precio de la harina de maíz pasó de 11 mil 445 pesos a 16 mil 910 la tonelada y el gas aumentó 47 por ciento su precio al pasar de 660 a mil 320 pesos.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Precio del kilo de tortilla aumentará la próxima semana en Jalisco. (04 de agosto de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id">https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id</a> nota=185647.

#### Prevén incremento de hasta 300 pesos en el precio de la lista de útiles escolares en Jalisco

En un recorrido realizado por este medio de comunicación en el Centro de Guadalajara, se constató que comprar la lista de útiles escolares costará 300 pesos más comparada con el año pasado.

Este año, el precio promedio de la lista de útiles escolares va desde los 800 pesos y hasta mil 100 pesos, dependiendo del grado, escuela y marcas que les pidan a los alumnos, mientras que el año pasado su precio era de 600 a 800 pesos en promedio. Los útiles que más subieron de precio son las hojas de papel bond para impresora, las libretas, forros y lapiceros.







Los comerciantes explicaron que el alza en los precios es provocada por la escasez de materia prima como el papel bond, papel cartulina, cartón y celulosa. También por los aumentos en el acero y plástico.

#### SERÁ UN REGRESO MUY COMPLICADO PARA LAS FAMILIAS

Israel Macías, catedrático de la Universidad Panamericana, reconoció que este año será más complicado que años anteriores para las familias ya que a la inflación de los útiles escolares se sumará la de los alimentos.

"Este regreso a clases será el más difícil que van a vivir las familias desde hace varios años y no solamente por la inflación sino porque justo como se atravesaron dos años de pandemia durante estos dos años prácticamente las familias no hicieron compras de útiles escolares, pero eso será un problema porque no han comprado uniformes, zapatos y útiles", comentó. Añadió que por este motivo los precios no habían subido y ante el incremento en la demanda hay una mayor presión de precios. "La única manera de escaparse de esto es no comprando, fuera de ahí va a estar muy complicado", concluyó.

# REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Velazco, J. (06 de agosto de 2022). Prepárate para gastar 300 pesos más en la lista de útiles escolares en Jalisco. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.informador.mx/jalisco/Inflacion-y-regreso-a-clases-Preparate-para-gastar-300-pesos-mas-en-la-lista-de-utiles-en-Jalisco-20220806-0087.html">https://www.informador.mx/jalisco/Inflacion-y-regreso-a-clases-Preparate-para-gastar-300-pesos-mas-en-la-lista-de-utiles-en-Jalisco-20220806-0087.html</a>.

#### PRODUCTORES DE LECHE PREVÉN INCREMENTOS EN PRECIOS POR COSTOS DE INSUMOS Y SEQUÍA

Entre el alza de precios de sus principales insumos como granos y fertilizantes, y los bajos niveles de lluvia en algunos estados, la producción de leche, de la que Jalisco es el principal productor, podría disminuir hasta 5 por ciento en los próximos meses. Líderes de productores alertaron que, además, prevén un nuevo aumento en el precio.

"Los siguientes seis meses serán muy complicados porque la producción viene a la baja por el efecto del clima, las vacas se ven afectadas y producen menos y eso genera que el costo







por litro suba entre un 10 y 15 por ciento", explicó Vicente Gómez Cobo, presidente de la Federación Mexicana de Lechería.

"No bajará el precio de la leche al consumidor a no ser que toda la cadena asuma el compromiso de no subirlo, pero ¿quién lo hará si todo está subiendo?", apuntó Salvador Álvarez, presidente del Gremio de Productores Lecheros de la República Mexicana.

Según el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), el aumento por el costo de las materias primas al productor ya ha impactado hasta junio en un 13.6 por ciento en el precio al consumidor contra el mismo mes de 2021.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Tarragona, R. (01 de agosto de 2022). Presionan inflación y sequía a la leche. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.mural.com.mx/presionan-inflacion-y-sequia-a-produccion-lechera/ar2445941">https://www.mural.com.mx/presionan-inflacion-y-sequia-a-produccion-lechera/ar2445941</a>.

# Inflación nacional se ubicó en 8.15% anual durante julio

La tasa de inflación general en México se elevó en julio al ubicarse en 8.15 por ciento anual, su mayor nivel para un mes desde 2001, informó este martes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Además, el índice de precios al consumidor (IPC) tuvo un avance mensual de 0.74 por ciento frente a junio, cuando la inflación general fue de 7.99 por ciento anual, según detalló el organismo autónomo. La inflación se había desacelerado en mayo al 7.65 por ciento tras haber registrado un 7.68 por ciento en abril, su entonces mayor nivel desde enero de 2001. En julio de 2021, hace justo un año, hubo un aumento mensual del 0.59 por ciento en el IPC, con lo que la inflación quedó entonces en el 5.81 por ciento, indicó el INEGI.

El índice de precios subyacente, considerado un mejor parámetro para medir la carestía general porque elimina artículos de alta volatilidad, aumentó el 0.62 por ciento mensual y dejó la tasa anual en el 7.65 por ciento, con lo que acumula 20 meses consecutivos de







incremento. Mientras que la partida de no subyacentes aumentó un 1.09 por ciento a tasa mensual y un 9.65 por ciento interanual.

#### POR GRUPOS Y PRODUCTOS

Dentro del subgrupo de bienes y servicios subyacentes, las mercancías tuvieron un avance mensual de 0.72 por ciento y los servicios crecieron un 0.5 por ciento, con una tasa anual del 10.07 por ciento y del 4.90 por ciento, respectivamente.

En los no subyacentes, los agropecuarios aumentaron un 1.64 por ciento respecto al mes anterior y un 16.05 por ciento anual, mientras que el rubro de energéticos y tarifas autorizadas por el gobierno se elevó un 0.63 por ciento mensual y un 4.76 por ciento año contra año.

Dentro de los agropecuarios, resaltaron las frutas y verduras, que aumentaron un sustancial 2.38 por ciento mensual y un 16.16 por ciento anual. Mientras que los precios de los energéticos subieron en julio un 0.53 por ciento mensual y un 4.68 por ciento anual. El índice de precios de la canasta de consumo mínimo, conformada por 176 productos y servicios, subió un 0.81 por ciento mensual, y un 8.66 por ciento interanual.

Por grupo de consumo, los productos con las mayores subidas anuales fueron los alimentos y bebidas no alcohólicas (14.15%), los restaurantes y hoteles (10.25%), y los bienes y servicios diversos (9.12%). Los productos genéricos con los mayores aumentos mensuales fueron el tomate verde (20.41%), la naranja (15.51%) y la cebolla (13.79%).

El INEGI también anunció que en julio el índice de precios al productor, incluyendo el petróleo, presentó tuvo un avance mensual del 0.48 por ciento y una variación anual del 6.43 por ciento.







# **INFLACIÓN IMPARABLE**

Los precios al consumidor cerraron 2021 con una subida del 7.36 por ciento, un nivel no visto en dos décadas, ante el alza de insumos básicos como los agropecuarios o la energía. La inflación de 2020 cerró en un 3.15 por ciento, mientras que en 2019 la inflación fue del 2.83 por ciento. La meta del Banco de México es del 3 por ciento anual, por lo que el banco central ha elevado 9 veces consecutivas la tasa de interés, hasta el 7.75 por ciento, y este próximo jueves anunciará una nueva decisión monetaria.

# REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Inflación sube a 8.15%, el mayor nivel desde 2001. (09 de agosto de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: <a href="https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id">https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id</a> nota=185826.